
GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS

Ata
PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO
MÉDIO RIO GRANDE.
Ata da 6ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros
do Médio Rio Grande – GD7, realizada em 01 de dezembro de 2022.
Em 01 de dezembro de 2022, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica
dos Afluentes Mineiros do Médio Rio Grande – GD7, por meio de videoconferência.
Compareceram os seguintes Conselheiros Titulares e Suplentes - Representantes
do Poder Público Estadual: Nélio Reis Santos (T) – Rep. PMMG, Lilian messias lobo
(T) – Rep. IEF, Flávia Figueira Silvestre (T) – Rep. SEMAD, Marcos de Souza Pimenta (S)
– Rep. PCMG/MG, Mário Aparecido Amaral (S)- Rep. EPAMIG - Representantes do
Poder Público Municipal: Vandeir Lionar da Silva (T) – Rep. PM de Ibiraci, Osmany
de Paula Campos Sobrinho (T) – Rep. PM de Jacuí, Rubens de Paula Campos Neto (S)
– Rep. PM Jacuí, Luiz Campos Netto (T) – Rep. PM Itaú de Minas, Fábio de Castro Alves
(S) – Rep. PM Itaú de Minas, Elimar Vieira Vaz (T) - Rep. AMEG, Laura Maria Macedo
Silva (T) – Rep. PM Itamogi, Gabriel Neri Cruz Novais (T) – Rep. PM S.S. Paraíso, Taísa
Rodrigues Calixto (S) – Rep. PM Passos, Lucas Horta Maia (T) – Rep PM de Fortaleza
de Minas - Representantes de Usuários de Recursos Hídricos: Monicke
Sant'Anna Pinto de Arruda (S) – Rep. FIEMG, Cláudio Gomes de Barros (T) – Rep.
S.P.R.Passos, Daniel Campos Abreu Freitas (S) – Rep. S.P.R.Passos, Ronaldo Nunes
da Silva (T) – Rep. SAAE Passos, Silzani Soares Lopes (S) – Rep. SAAE Passos, Izabel
Cristina de Souza (S) – Rep. SERRA DA FORTALEZA, Alexandre Gonçalves Fonseca
(T) – Rep. Furnas Centrais Elétricas, Sérgio Luis Resende (T) – Rep. COPASA, Marlon
César Aguiar (S) – Rep. COPASA, Maura Helena de Miranda Nunes (T) – Rep.
VOTORANTIM, Luana Caubaz (S) – Rep. VOTORANTIM - Representantes de
Sociedade Civil de Recursos Hídricos: Amanda Francieli de Almeida (T) – Rep.
FECOM, Jussara Aparecida Teixeira (S) – Rep. IFSUL de Minas, Darlan Einstein do
Livramento (T) – Rep. CREA/MG, José Limonti Junior (S) – Rep. PROBRIG, José Carlos
Fidelis da Silva (S) – Rep. SINDÁGUA, Leonardo de Sousa (T) – Rep. ABES – MG.
Visitantes Michael Jacks de Assunção – IGAM, Solange Braghini - COPASA -
Assuntos em Pauta: Item 01 - Abertura pelo Presidente do CBH GD7 e
verificação de quórum -  Thaisa, auxiliar administrativo do CBH GD7, iniciou a
conferência de quórum realizando a lista de presença de forma nominal, constatado
18 instituições presentes. Item 02 - Leitura do expediente e das
comunicações da ordem do dia – Amanda, vice presidente do CBH GD7, deu
boas vindas a todos e deu início a reunião. Thaisa realizou a leitura do expediente e
das comunicações da ordem do dia. Item 03 - Leitura e aprovação da Ata de
Reunião Ordinária do dia 07/10/2022 – A leitura da ata foi dispensada sem
objeções, e em seguida foi aprovada sem considerações. Item 04 - Apresentação:
Programa Pró Mananciais levando transformações e gerando valor as
pessoas - Representante COPASA: Solange Braghini – Solange Braghini,
coordenadora do programa, realizou a apresentação, destacando os seguintes
pontos: objetivo geral, proteger e recuperar as microbacias hidrográficas e as áreas
de recargas dos aquíferos cujos mananciais servem para a captação dos sistemas de
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abastecimento público de água operados pela COPASA por meio de ações e parceiras
que visem a melhoria da qualidade e quantidade das águas, favorecendo a
sustentabilidade ambiental, econômica e social. O programa surgiu em 2014, na
escassez hídrica, com a chegada do cultivando água boa. Os princípios do programa
são: ética do cuidado, responsabilidade compartilhada, cultura de sustentabilidade,
proteção, conservação, uso sustentável da água, solidariedade, visando
compartilhamento de experiências e recursos, ações de sensibilização e mobilização
social, valorização dos saberes e crenças das comunidades, estimulo de mudança de
hábitos e costumes, construção coletiva do sentimento de pertencimento á
microbacia hidrográfica. Hoje o programa Pró mananciais encontra-se implantado em
275 municípios do estado de Minas Gerais, e na área do GD7 são 5 municípios que
estão contemplados. As etapas para implantação são: a COPASA seleciona a
microbacia que vai receber as ações, especificamente a bacia é aquela usada para
abastecimento público, a partir disso é feita uma sensibilização da comunidade,
convida se a comunidade para conhecer o programa, forma se o colmeia, onde
representantes irão coordenar e deliberar todas as ações naquela microbacia, ouve
se ou produtores rurais através das oficinas do futuro, a partir das oficinas elabora o
plano de ação para posteriormente implementar as ações, tem se o ajuste de
parcerias, no final tem se o evento do Pacto das águas e assim vai colhendo os
resultados e avaliando o desempenho das ações. Divulgou fotos das etapas de
implantação do programa. Apresentou as ações do que foi realizado desde de 2018
até o momento: mas de 1800 km de cerca construída protegendo APPs, plantio de
mais de 500 mil mudas nativas, através de imagens de satélites com parceria com
NDVI conseguem verificar como está o desenvolvimento da área que recebe as
ações, tiveram construção de mais de 18 mil bacias de contenção de água de chuva
(bolsões), adequação de mais de 1200 km de estrada rurais, construção de mais de
670 km de terraceamento em curvas de nível, realização de 9 capacitações com
implantação de unidades demonstrativas de sistemas agroflorestais, CHUÁ
socioambiental em mais de 150 escolas da rede pública, foi inaugurado um centro de
educação ambiental, CEAM Teófilo Otoni (dez/2018), serão licitados Patos de Minas e
Esmeraldas. Apresentou os encontros anuais dos Colmeias através de fotos, o mapa
da área onde está delimitado da captação da COPASA. Em Itaú de Minas, entre 2018
até 2022 foram investidos R$ 378.558,48 em levantamentos de campo, 15 mil
metros de cercamentos, 123 barraginhas, 18 bebedouros, 1.110 mudas nativas
plantadas, atividades do CHUÁ socioambiental, treinamentos, etc. Em Cássia, no
mesmo período foram investidos R$ 324.084,55 em diagnostico técnico,
fornecimento de óleo diesel para adequação de estradas, 23 mil metros de
cercamentos, 82 barraginhas, 14 bebedouros, treinamentos e atividades do CHUÁ.
Em São Sebastião do Paraíso, até 2022, foram investidos R$ 773.592,74 em
levantamento de campo, 32.923 metros de cercamentos, 112 barraginhas, 30.138
metros de terraceamentos, 6.200 metros de adequação de estradas, 7 bebedouros,
atividades do CHUÁ socioambiental, treinamentos, etc. Os munícipios que fazem
parte do programa na área de abrangência do GD7 são: Cássia, Itaú de Minas, São
Sebastião do Paraíso, que estão em andamento e os que estão em fase de
implantação são Alpinópolis e Ibiraci. Além desses o programa está em andamento
em outros municípios que compõem outros comitês. O Programa Pró mananciais já
recebeu o selo SEMAD Recomenda 2021, e também foi premiado pela ABES em 2021
na categoria IGS. Amanda agradeceu e parabenizou a apresentação e abriu para os
conselheiros, Sérgio (COPASA) destacou o trabalho da equipe da Solange e
parabenizou. Amanda perguntou qual será a próxima reunião do Colmeia. Solange
informou que será elaborado o calendário início de janeiro. Sem mais considerações,
Amanda seguiu a pauta. Item 05 - Deliberação CBH GD7 nº 32, de 01 de
dezembro de 2022 - Aprova o Pacto de Integração dos CBHs Afluentes
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Mineiros do Rio Grande para seleção e atuação de entidade a ser
equiparada a Agência de Bacia Hidrográfica, assim como a execução dos
recursos oriundos da cobrança pelo uso de recursos hídricos – Michael,
representante do IGAM, realizou a leitura do Pacto de Integração dos CBHs Afluentes
Mineiros do Rio Grande, de forma explicativa. Esse documento foi discutido pela
câmara técnica de instrumentos de gestão CTIG do CBH GD7 e os 8 (oito) comitês
que fazem parte da bacia do Rio Grande, que acompanhou todas as discussões até
chegar na versão final que foi apresentada em plenária. Esse processo de seleção de
entidade é de integração com os 8 comitês da Bacia do Rio Grande. É um processo
estratégico, em termos de investimentos, para tornar-se uma atuação robustas de
entidades. O objetivo do pacto é estabelecer a seleção e equiparação de uma única
entidade sem fins lucrativos para exercer as funções de Agência de Bacia
Hidrográfica dos afluentes mineiros do Rio Grande, estabelecer as diretrizes de
atuação da entidade equiparada a Agencia de Bacia Hidrográfica dos Afluentes
Mineiros do Rio Grande, estabelecer diretrizes para a gestão integrada dos recursos
oriundos da cobrança pelo uso de recursos hídricos das Bacias Hidrográficas dos
afluentes mineiros do Rio Grande. Após a contextualização do pacto de integração
para os conselheiros, Amanda abriu para manifestações e dúvidas. Sem
manifestações, foi realizada a leitura da deliberação e sem considerações a
deliberação foi aprovada com 3 (três) abstenções das seguintes representações:
PMMG, FIEMG e CREA-MG. Item 06 - Deliberação CBH GD7 nº 33, de 01 de
dezembro de 2022 - Indicação para composição da Comissão Integrada de
Avaliação das Bacias Hidrográficas dos Afluentes Mineiros do Rio Grande
para seleção de entidade a ser equiparada a Agência de Bacia Hidrográfica
conforme definido no Pacto de Integração entre os Comitês de Bacia
Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Rio Grande – Amanda, realizou a leitura
da deliberação e posteriormente abriu a palavra aos conselheiros para considerações
e manifestações de interesse em compor a comissão integrada de avaliação das
Bacias Hidrográficas dos Afluentes Mineiros do Rio Grande para seleção de entidade a
ser equiparada a Agência de Bacia Hidrográfica conforme definido no Pacto de
Integração entre os Comitês de Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Rio
Grande. Ficaram indicados para compor a comissão os seguintes representantes
titulares e suplentes respectivamente: Amanda Franciele de Almeida (FECOM) –
Segmento Sociedade Civil e Ronaldo Nunes da Silva (SAAE-Passos) – Segmento
Usuários. Sem mais considerações a deliberação foi aprovada. Item 07 -
Deliberação CBH GD7 nº 34, de 01 de dezembro de 2022 - Aprova o
calendário de reuniões para 2023 do CBH GD7 -  Com base em debate e
consenso entre os conselheiros, quanto às datas e locais das reuniões ordinárias, o
calendário ficou definido da seguinte forma: 1ª Reunião Ordinária – 10/02/2023 – local
a definir, 2ª Reunião Ordinária – 06/04/2023 – local a definir, 3ª Reunião Ordinária -
02/06/2023 – local a definir, 4ª Reunião Ordinária - 10/08/2023 – local a definir, 5ª
Reunião Ordinária – 06/10/2023 – local a definir, 6ª Reunião Ordinária – 14/12/2023 –
local a definir. Sem mais considerações a deliberação foi aprovada. Item 08 -
Informes Gerais – Os seguintes informes foram lidos e apresentados: Reunião de
alinhamento IGAM e Comissão Eleitoral 25/10/2022 – Trabalho em conjunto IGAM e
Comissão Eleitoral. Membros: Suelen Daiana Oliveira Canela, Lucas Horta Maia, Maura
Helena de Miranda Nunes e Célio Bertelli. Participação no evento 1º Seminário de
Integração do CBH Grande, nos dias 08 e 09/11 em Poços de Caldas. Representante:
Mylena (Secretária CBH GD7). Revista online CBH Grande, com atividades realizadas
com participação do CBH GD7, foi divulgada por email e whatsapp. Reunião de
apresentação da versão consolidada da minuta do termo de referência – Revisão do
PIRH Grande. Realizada no dia 04/11/2022, online. Participação da representante
Flavia (SEMAD). Reunião FMCBH nos dias 22/11 e 23/11 em Belo Horizonte,
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presencial, participação da secretária adjunta do CBH GD7 Suelen. Foi discutido sobre
o andamento do Projeto de Lei 2885/21 no primeiro dia e falado do
comprometimento do Deputado Cleiton Melo de acompanhar o projeto; Apresentado
e discutido sobre o Programa Estratégico de Segurança Hídrica e revitalização de 
bacias, cujo o Programa Somos todos Agua/ Plano Mineiro de Segurança Hídrica está
incluído (maior detalhamento serao apresentados no dia 07/12 conforme já está
nestes informes!); Falado sobre o Progestão, Programa Nacional da gestão das
águas monitorado pelo IGAM e programa Procomitês-programas geridos pela ANA;
Reforçado a importância de capacitação dos conselheiros e informado a baixa
adesão nos cursos online disponibilizados pelo IGAM e ANA e solicitado informar as
demandas de capacitação para Clara e Robson do IGAM; Informado sobre a
publicação em breve da revisão da IN 02 que trará nova normatização sobre a
perfuração de poços artesianos urbanos; Comunicação dos bens adquiridos para os
comitês; Solicitação para os conselheiros atenderem os prazos e procedimentos
necessários para solicitação e prestação de contas das diárias custeadas pelo IGAM
para participação em eventos. Foi enviado para os e-mails de todos os conselheiros,
uma pesquisa, que busca analisar a gestão colaborativa de recursos hídricos da
estudante, Letícia S. Bertoncini, de administração pública na FGV de São Paulo.
Substituição de conselheiro suplente da Instituição do segmento de usuários,
Sindicato dos Produtores Rurais de Passos. Representante indicado: Daniel Campos
Abreu Freitas. O Instituto Mineiro de Gestão das Águas (Igam) está desenvolvendo o
Plano Mineiro de Segurança Hídrica (PMSH), processo que visa contemplar iniciativas
prementes em relação à segurança hídrica no Estado de Minas Gerais. O PMSH tem o
objetivo de ser um dos principais instrumentos de planejamento para a garantia da
Segurança Hídrica do Estado de Minas Gerais, a partir da promoção de ações
integradas e permanentes, com a finalidade de revitalização de bacias hidrográficas,
conservação e recuperação da cobertura vegetal e da biodiversidade, manutenção da
quantidade e qualidade da água, controle da poluição, uso racional dos bens e
serviços ecossistêmicos e garantia de sua provisão, principalmente, daqueles
associados à água. Ao final de sua elaboração, Minas Gerais contará com um banco
de projetos a ser estabelecido com ações executivas e especificações técnicas
objetivas para cada área prioritária. A elaboração do PMSH acontecerá em um
período de 15 meses e será executado tecnicamente pelo Consórcio
PROFILL/ENGECORPS, contratado por meio de processo licitatório, em atendimento
ao que foi proposto no termo de referência e nas políticas nacional e estadual de
recursos hídricos (Lei Federal nº 9.433/97 e Lei Estadual nº 13.199/99). Por
considerar fundamental a participação dos diferentes atores institucionais e da
sociedade civil no desenvolvimento do PMSH, convidamos para o evento “Elaboração
do Plano Mineiro de Segurança Hídrica”, que será transmitido ao vivo pelo canal do
Sisema no YouTube (www.youtube.com/meioambienteminasgerais), no dia
07/12/2022, às 9 horas. Nesta data também será lançada uma consulta pública, com
o objetivo de discutir com a sociedade os principais problemas relativos à segurança
hídrica. A consulta se dará por meio de formulário online e ficará disponível até o dia
22/12/2022. Sua participação na consulta é de suma importância para ampliar a
legitimidade e eficiência do PMSH. Na certeza de contarmos com a vossa
colaboração, convidamos para confirmar a sua participação ou de representante
indicado, no link a seguir: https://bit.ly/largadapmsh Informamos que o prazo para as
inscrições do Processo Eleitoral serão prorrogadas até o dia 19/12/2022. No Portal
dos Comitês já está disponível o novo cronograma com as datas de todas as etapas.
O Comitê de Integração da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul realizará, no dia
07/12/2022, por videoconferência e com transmissão ao vivo pelo Youtube, a Oficina
– A Bacia do Rio Paraíba do Sul e suas Demandas e Balanços Hídricos, com início às
14h.  O evento, que terá como tema principal o debate sobre demandas e balanços
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hídricos, deverá proporcionar diálogo, troca de experiências e expectativas entre os
Órgãos Gestores atuantes da bacia e o Grupo de Trabalho dos Estudos Estratégicos
(GTEE) do CEIVAP. Item 09 – Encerramento – Sem mais a tratar, Amanda
agradeceu a presença de todos, desejou boas festas a todos de final de ano e
finalizou a reunião.
 

Referência: Processo nº 2240.01.0000123/2023-85 SEI nº 59189476
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